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Bis jetzt kam die u-Deklination als einzige der Deklinationen noch nicht zum Zuge, doch nun ist es 
endlich soweit und auch sie darf endlich  -  last, but not least!  -  dazukommen. 
Hier sind ihre Formen am Beispiel von risus (das Lachen). Im Vokabelheft steht risus, risūs  m.  
Diese Formen sind in der Tabelle bereits eingetragen. Aber wohin gehören die anderen Formen?

…………………………………………………………………………

Die Substantive der u-Deklination 
sind in der Regel maskulinum.

Weitere häufig auftrende Beispiele sind: 
currus, currūs  m.  -  Wagen  (Engl.:  car)
portus, portūs  m.  -  Hafen  (Engl.:  port)
lacus, lacūs  m.  -  (der) See  (Engl.:  lake)
metus, metūs  m.  -  Furcht, Angst
exercitus, exercitūs  m.  -  Heer
arcus, arcūs  m.  -  Bogen   (Engl.:  arch)

Diese elf Beispiele für die u-Deklination bitte lernen!

Die u-Deklination

ris-us
ris-ūs

ris-ūs
ris-ūs

ris-uī

ris-um

ris-ū

ris-uum

ris-ibus

ris-ibus

Nom. ris-us
Gen. ris-ūs
Dat.

Akk.

Abl.

u-Deklination

Als erstes fällt auf, dass einige Formen gleich sind: risus  
-  risūs  -  risūs  -  risūs  … oje, 4x -us bzw. -ūs (langes ū).
… 2x sind erledigt mit Nom und Gen. Sg., aber wohin 
müssen die beiden anderen? … Erst mal sehen, was es 
sonst noch gibt.

😊   2x ris-ibus … das ist leicht; denn die Endung gibt es ja bei vielen Deklinationen. Also eintragen!

😊   Na, und da es sich um die u-Deklination handelt, kann das ris-ū  ja auch schon eingetragen werden.

😊   Die Endungen -um ist auch altbekannt. Aber was kann dann -uum sein? … Na klar, das ist eigent-
   lich auch nichts wirklich Neues.

😎   Nun bleiben nur noch ris-uī und die beiden risūs, die wir oben zurückgestellt haben. 
      Auch diese können wir nun, da nur noch drei Lücken frei sind, leicht eintragen.

 Und fertig ist die u-Deklination.
      Alles richtig? (Lösung auf der folgenden Seite)

Wenige, aber wichtige Ausnahmen bestätigen die Regel! 

Femininum sind u.a.:
manus, manūs  f.  -  Hand
domus, domūs  f.  -  Haus*      (* Näheres s. Folgeseite)

und Baumnamen (wg. der Baumnymphen!):
z.B. quercus, quercūs  f.  -  Eiche

Neutrum sind u.a.: 
cornu, cornūs  n.  -  Horn, Heerflügel
Heutzutage in einer ital. Eisdiele hilfreich: corno - Eishörnchen.
Daher übrigens auch der Eisname Cornetto. 😊

genu, genūs  n.  -  Knie 
Die italienische Stadt Genua hat ihren Namen hierher.
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…………………………………………………………………………………….……………………………..………………………………………………

Noch eine Anmerkung zum Neutrum (z.B.:  cornu oder genu): 
Hier kommt man mit den üblichen Regeln leicht durch, also 
· Nominativ und Akkusativ sind immer gleich!
· Nominativ und Akkusativ Plural enden immer auf -a!
…………………………………………………………………………………….……………………………..………………………………………………

      Leider gibt es aber ein Wort, welches sehr häufig vorkommt, sich aber partout nicht an die Regeln 
einer Deklination halten will, sondern wild zwischen der o- und der u-Deklination hin- und herspringt. 
Hier kann man die Formen nur stumpf auswendig lernen (und sich freuen, dass man nur Latein-
Deutsch übersetzen muss und nicht umgekehrt).

…………………………………………………………………………………….……………………………..………………………………………………

Also, zu lernen sind:

· die Formen der u-Deklination  (-us, -ūs, -ui, -um, -ū, // -ūs, -uum, -ibus, -ūs, -ibus)

   (Das Neutrum kann man ableiten und braucht hier nicht extra gelernt zu werden.)

· die Bedeutung der elf Beispiele (currus, portus, lacus, metus, exercitus, arcus, manus, domus, quercus,
   cornu, genu)

· die Deklination von domus 

   (Domi, domum, domo könnt ihr schon.)

Nom. ris-us ris-ūs
Gen. ris-ūs ris-uum
Dat. ris-uī ris-ibus
Akk. ris-um ris-ūs
Abl. ris-ū ris-ibus

domi -  zu Hause  (Denke an: domi manere, L. 2)
domum -  nach Hause (L. 8)
domo -  von zu Hause, aus dem Hause (L. 17)

Nom. dom-us dom-ūs
Gen. dom-ūs dom-ōrum (auch: domuum)
Dat. dom-uī dom-ibus
Akk. dom-um dom-ōs (selten: dom-ūs)
Abl. dom-ō dom-ibus

Deklination von domus

u-Deklination

„Schiefes Haus“ in Zoppot/Polen

Das ū auch lang aussprechen!

🤨
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Nom. fili-us fili-
Gen. fili- fili-
Dat. fili- fili-
Akk. fili- fili-
Abl. fili- fili-

Nom. senator senator-
Gen. senator- senator-
Dat. senator- senator-
Akk. senator- senator-
Abl. senator- senator-

konsonantische Deklination

m
as

ku
lin

um
o-Deklination

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (z.B. bonus, a, um) und der i-Deklination 
(einendig, zweiendig oder dreiendig), also filius bonus (o-Dekl.) oder filius felix/admirabilis/celer.

Nom. ris-us ris-
Gen. ris- ris-
Dat. ris- ris-
Akk. ris- ris-
Abl. ris- ris-

u-Deklination

   

Nom. fili-a fili-
Gen. fili- fili-
Dat. fili- fili-
Akk. fili- fili-
Abl. fili- fili-

Nom. oratio oratio-n-
Gen. oratio-n- oratio-n-
Dat. oratio-n- oratio-n-
Akk. oratio-n- oratio-n-
Abl. oratio-n- oratio-n-

a-Deklination konsonantische Deklination

Nom. res r-
Gen. r- r-
Dat. r- r-
Akk. r- r-
Abl. r- r-

e-Deklination
Nom. turr-is turr-
Gen. turr- turr-
Dat. turr- turr-
Akk. turr- turr-
Abl. turr- turr-

i-Deklination

fe
m

in
in

um

Nom. urbs urb-
Gen. urb- urb-
Dat. urb- urb-
Akk. urb- urb-
Abl. urb- urb-

gemischte Deklination

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (s.o.) und der i-Deklination (s.o.),
also filia bona oder filia felix/admiralis/celera.

u-Deklination
(nur ausnahmsweise, s. maskulinum)

… und jetzt zur Wiederholung noch einmal alle Deklinationen:
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Lösungen: 

Nom. vin-um vin-
Gen. vin- vin-
Dat. vin- vin-
Akk. vin- vin-
Abl. vin- vin-

Nom. scelus scel-er-
Gen. scel-er- scel-er-
Dat. scel-er- scel-er-
Akk. scel- scel-er-
Abl. scel-er- scel-er-

o-Deklination konsonantische Deklination

Nom. mar-e mar-
Gen. mar- mar-
Dat. mar- mar-
Akk. mar- mar-
Abl. mar- mar-

i-Deklination

ne
ut

ru
m

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (s.o.) und der i-Deklination (s.o.),  
also monstrum bonum oder monstrum felix/admirabile/celere.

u-Deklination
(nur selten, vgl. Regeln für das Neutrum)

Nom. fili-us fili-ī
Gen. fili-ī fili-ōrum
Dat. fili-ō fili-īs
Akk. fili-um fili-ōs
Abl. fili-ō fili-īs

Nom. senator senator-ēs
Gen. senator-is senator-um
Dat. senator-ī senator-ibus
Akk. senator-em senator-ēs
Abl. senator-e senator-ibus

konsonantische Deklination

m
as

ku
lin

um

o-Deklination

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (z.B. bonus, a, um) und der i-Deklination 
(einendig, zweiendig oder dreiendig), also filius bonus (o-Dekl.) oder filius felix/admirabilis/celer.

Nom. ris-us ris-ūs
Gen. ris-ūs ris-uum
Dat. ris-uī ris-ibus
Akk. ris-um ris-ūs
Abl. ris-ū ris-ibus

u-Deklination

]

]
] ]

]
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Nom. fili-a fili-ae
Gen. fili-ae fili-ārum
Dat. fili-ae fili-īs
Akk. fili-am fili-ās
Abl. fili-ā fili-īs

Nom. oratio oration-ēs
Gen. oration-is oration-um
Dat. oration-ī oration-ibus
Akk. oration-em oration-ēs
Abl. oration-e oration-ibus

a-Deklination konsonantische Deklination

Nom. res r-ēs
Gen. r-eī r-ērum
Dat. r-eī r-ēbus
Akk. r-em r-ēs
Abl. r-ē r-ēbus

e-Deklination
Nom. turr-is turr-ēs
Gen. turr-is turr-ium
Dat. turr-ī turr-ibus
Akk. turr-im turr-ēs / īs
Abl. turr-ī turr-ibus

i-Deklination

fe
m

in
in

um

Nom. urbs urb-ēs
Gen. urb-is urb-ium
Dat. urb-ī urb-ibus
Akk. urb-em urb-ēs
Abl. urb-e urb-ibus

gemischte Deklination

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (s.o.) und der i-Deklination (s.o.),
also filia bona oder filia felix/admiralis/celera.

u-Deklination
(nur ausnahmsweise, s. maskulinum)

Nom. vin-um vin-a
Gen. vin-ī vin-ōrum
Dat. vin-ō vin-īs
Akk. vin-um vin-a
Abl. vin-ō vin-īs

Nom. scelus scel-er-a
Gen. scel-er-is sce-er-um
Dat. scel-er-ī scel-er-ibus
Akk. scel-us scel-er-a
Abl. scel-er-e scel-er-ibus

o-Deklination konsonantische Deklination

Nom. mar-e mar-ia
Gen. mar-is mar-ium
Dat. mar-ī mar-ibus
Akk. mar-e mar-ia
Abl. mar-ī mar-ibus

i-Deklination

ne
ut

ru
m

Zur Erinnerung:  Es gibt dazu Adjektive der o-/a-Deklination (s.o.) und der i-Deklination (s.o.),  
also monstrum bonum oder monstrum felix/admirabile/celere.

u-Deklination
(nur ausnahmsweise, vgl. Regeln für das Neutrum)
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]

]

]

]
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]

]

]

]

]
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